

SUSCRIPCIONES

Guadalajara, mes, 0'50 pesetas.—Provincias, trimestre, 1'50.—Extranjero, trimestre, 3.

PAGOS ADELANTADOS

Número suelto 10 cént.

La Región

PERIÓDICO BISEMANAL

Se publica los martes y viernes

DIRECTOR

José María Solano

OFICINAS: SAN MIGUEL 8, BAJO.

Telegramas: Región

VINO DE COSECHERO

De la cosecha de D. Félix Alvira, se vende en la Plaza de Dávalos núm. 10.
Horas de despacho.—De 11 á 1 por la mañana, y de 5 á 7 de la tarde.

Los empleados

Ha circulado por la Prensa la noticia de que los empleados con cuatro y cinco mil reales de sueldo van á reunirse para solicitar del Estado que señale, como retribución mínima de los que sirven en sus oficinas, la de mil quinientas pesetas al año. Esta pretensión, en un todo igual á la que sostuvo nuestro querido Director con alto espíritu de justicia desde los escaños de la Diputación provincial, refiriéndose al exiguo estipendio que muchos de sus funcionarios perciben, y fundada en la creciente carestía de la vida, ha sido acogida favorablemente por la generalidad de las gentes, con lo cual no adelantarán gran cosa los empleados susodichos si en el Ministerio dejan de encontrar la misma simpática acogida.

El Estado paga mal á la inmensa mayoría de sus servidores. Sólo en las más altas categorías del Ejército y de la Magistratura hay retribuciones elevadas. En toda la jerarquía de la Administración civil no se pasa del sueldo de 50.000 reales, y sólo disfrutaban sueldos superiores á esta suma los generales, los obispos, los magistrados del Tribunal Supremo y del de lo Contencioso, aparte, naturalmente, de los consejeros de la Corona y de los presidentes de los Tribunales superiores. Un catedrático, aunque llegue á ocupar los primeros puestos de antigüedad en el escalafón, no pasa de 10.000 pesetas. Un juez de primera instancia tiene de 15.000 á 22.000 reales de sueldo, según su categoría.

Donde se deja sentir más la mezquindad de los haberes que paga el Estado á sus empleados, es, naturalmente, en las categorías inferiores. Tomemos como ejemplo á los modestos funcionarios á quienes se atribuye la ambiciosa aspiración de no cobrar menos de 6.000 reales al año, con su correspondiente descuento. Los de 4.000 reales, descontado el impuesto del 10 por 100, perciben al mes 75 pesetas, ó sean 2'50 diarias; los de 5.000 reales, hecha la misma deducción, perciben mensualmente 93'75, ó sean 3'12 al día; es decir, que unos y otros cobran algo más que un peón de albañil, y menos que un buen oficial de carpintero ó de cualquier otro oficio semejante, que gana por término medio cuatro pesetas de jornal. Y no los comparemos con los operarios de los oficios y artes mejor retribuidos, pues entonces el desnivel sería mucho mayor. Con estos sueldos el empleado del Estado no puede presentarse en la oficina de blusa y alpargatas; tiene, dentro de su miseria, exigencias y gastos de representación. Es, en suma, un ejemplo vivo de cómo la situación económica de las capas inferiores de la clase media es todavía peor que la de los trabajadores manuales, puesto que su pobreza no dispensa á aquéllas de ciertas exigencias sociales.

Mil veces se ha hecho la observación de que mientras todos los precios y todas las retribuciones se han elevado, los sueldos que abona el Estado continúan siendo los mismos de hace cincuenta años, cuando doce mil reales anuales bastaban para vivir sin escasez una familia, y cuando al que reunía mil duros de renta se le juzgaba persona acaudalada.

La razón es sencilla. Por vitud de la empleomanía, el Estado se ha encontrado en la situación de un patrono á quien se le hace una oferta de servicios muy superior

á su demanda. En un país donde hay veinte pretendientes para cualquier destino, hubiera sido contrario á las leyes económicas que se elevara el tipo de los sueldos, que, lejos de aumentar, han ido disminuyendo con la progresiva elevación de los descuentos. Y si mañana el Estado quisiera pagar á sus empleados la mitad de lo que ahora les abona, todavía tendría empleados y pretendientes de sobra. Todo se reduciría á que trabajara menos y peor en las oficinas del Estado y á que la venalidad y el cohecho, relativamente raros en nuestra Administración fuesen más frecuentes.

Si las condiciones económicas del país mejorasen considerablemente, y nuevas industrias y profesiones ofreciesen á la juventud trabajo bien retribuido, el Estado tendría que aumentar forzosamente los sueldos en sus oficinas ó contentarse con funcionarios de deshecho, con los que no fuesen capaces de ingresar al servicio de las empresas particulares.

Sin aumento de gastos, amortizando algunas plazas, podando un poco las ramas superiores del árbol administrativo, podría conseguirse aumentar algo las retribuciones de los más modestos servidores del Estado. Ganaría el servicio público con ello y se facilitaría la mejora de la Administración, que con funcionarios mal pagados tendrá que ser siempre inferior á la de las Empresas que pagan bien á sus empleados. En las quejas sobre el corto número de horas de trabajo en las oficinas públicas, sobre falta de laboriosidad de los empleados, etc., no se tiene en cuenta lo mezquino de los sueldos, que obliga á los funcionarios á buscar en otras ocupaciones un medio de ayudarse para poder vivir. La opinión general lo aprecia así, al considerar que el aumento de sueldos compensado por la disminución de empleados sería la base de una Administración más activa y competente que la actual.

Pequeñeces

UNA COMISION CELESTE

Al Sr. Alcalde, Tenientes de Alcalde y Concejales del Ayuntamiento de Guadalajara.

Me convencí de que la más exquisita educación y delicada finura no están reñidas con la santidad.

Ayer lunes por la mañana y poco después de haberse inaugurado la feria con la colaboración desdichada de unos chaparrones monumentales, me presentaron una tarjeta que decía:

San Pedro

PORTERO CELESTIAL

—Que pase;—dije verdaderamente asombrado de tan extraordinaria visita.

Poco después el cachazudo apóstol, edificador de la Iglesia cristiana y fiel encargado de las llaves del cielo, entró en mi despacho, rodeado de un ejército de chiquitines, todos graciosos, inteligentes, expresivos...

En el rostro de algunos angelitos, reconocí las facciones de los hijos de mis amigos.

Mudo ante la vista del venerable anciano, quedé encantado de las monerías y preciosidades de sus acompañantes, quienes invadieron mi habitación tomándola por suya.

Uno mofetudo y rubio como el oro, cogía un proceso y montaba en él á caballo, otro de ojos negros y rostro sonrosado se apoderó del tintero y lo vació sobre un escrito judicial, aquel morenillo y de ojos azules, singular y bellissimo contraste, se entretuvo en hacer pajaritas con unas cuartillas destinadas á un periódico y los alados de papel, tomaban vida entre aquellos dedos infantiles y se convertían en preciosas y blancas palomas... Allí, en uno de los rincones, formaban grupo encantador seis ó siete de los más revoltosos y no quiero consignar lo que hicieron con varias candidaturas de distintos políticos...

La revolución más desordenada y simpática tenía realidad y se imponía sobre mi espíritu por ascendente é influjo de aquellos enredadores.

El apóstol tomó asiento y dijo:

—Nuestra visita merece una explicación. Cediendo á mis bondadosos sentimientos llevo hoy á Guadalajara, haciéndome acompañar de estos hermosísimos criminales; sobre ellos y solamente sobre ellos, deben recaer todas las culpas.

Cuando en el mes de Septiembre abrió LA REGIÓN una información sobre la época en que debían celebrarse las ferias, la Patrona de esta capital, la Virgen de la Antigua, siguió con vivísimo interés el proceso de las distintas opiniones sustentadas, y en verdad, que se consideró agraviada al notar que los informantes, con rara unanimidad, se decidían por el mes de Octubre.

En el rostro de la Virgen no se apercibió el más ligero mohín de disgusto, es tan bondadosa, que perdonó inmediatamente la injusta preferición y el escaso boato y esplendor con que se la festejaba.

Acompañada siempre de estos angelitos, alguno perspicaz con exageración, tomó nota preferente del suceso y no se sabe cómo, pero es lo cierto que celebrada una reunión, en ésta se tomaron resoluciones extremas, acuerdos de justicia, frente aquellos de templanza y cariño que animaran á la magestuosa Reina de los Cielos.

Por aquel entonces también, coincidió el llegar al trono de la Virgen de la Antigua, y entre infinitas solicitudes de salud y ventura perdidas, una instancia con planos firmados por el Sr. Santamaría y D. José Antonio Martínez, de un pantano de grandísima utilidad para los agricultores de esta región.

Cariñosísima con sus fieles, la Virgen ordenó á su corte de ángeles y serafines, que excusada toda tramitación, procedieran inmediatamente á ejecutar las obras del pantano, con el cual y de la noche á la mañana quería sorprender á los peticionarios, colocando milagrosamente la grandiosa fábrica, por manos celestiales realizada.

—¡Llegó la nuestra!—exclamaron á coro los revoltosos.

Obedientes al mandato ayer terminaron el pantano que según los pícaros ingenieros, no le faltaba detalle, estaba sólidamente construido.

La Virgen misma quiso reconocer la exactitud de tales afirmaciones é inundó de agua aquél gigantesco estanque.

De pronto los muros cedieron al empuje de contenido, y rompiendo los diques cayó todo aquel sobre Guadalajara, aguando precisamente las ferias que debían haberse celebrado con un tiempo espléndido.

El jefe de la conflagración es ese rubillo que con un lápiz está dibujando monos en la puerta, quien valientemente ha sostenido, que lo hecho, es pura justicia que de lección debe servir para que las ferias se celebren en la época en que se festeja á la Patrona de Guadalajara.

La Virgen les ha impuesto la sanción de que me acompañen para darle á V. estas explicaciones y que en sus Pequeñeces dé cuenta del suceso.

Y cumpliendo la honrosa misión que me confiaron, transcribo la visita que de ejemplo experimental debiera servir, para que las ferias se celebren cuando gusta á los ángeles y cuando complace á la Virgen, nuestra Patrona.

Plato del Día

¡Así se regenera!

En un importante Centro de esta culta capital, donde la ciencia y las letras deben de tener su altar, sin que turbe el más pequeño incidente allí la paz, me dicen que dos señores de respetabilidad, puesto que usan antiparras y una muy severa faz, tuvieron unas palabras unos cuantos días ha, y por poco no terminan como suelen acabar

las contiendas entre guapos, es decir: á gofetás.

Me dicen que ese espectáculo ha divertido la mar á todos los que admiraron torneo tan colosal, y los jóvenes que asisten á ese Centro, pedirán que estas ferias se repita fazaña tan singular.

La cosa es digna de aplauso y chistosa por demás, y desde luego yo pido para esos valientes, la palma de los vencedores alcanzada á gofetás.

Ese es el más excelente modo de regenerar: garrotazo y tente tieso ¡y olé la gente timplá!

EFEMERIDES REGIONALES

MES DE OCTUBRE

15—1680. Muere en Alcalá de Henares don Manuel de León Merchante, nacido en Pastrana el 15 de Agosto de 1631. Fué uno de los mejores poetas de su tiempo, y tan ingenioso como fecundo.

Hé aquí los nombres de algunas de las muchísimas obras que para el teatro escribió: Comedias: «Las dos estrellas de Francia», «No hay amar como fingir», «La Virgen de la Salceda» (venerada en esta provincia), etc. Entre-meses: «Paseo al río (Henares de noche)», «El Alcalde de Mayrena», «El Pericón», «El Rey de los tiburones», «Las tres Marías y visita de los presos», «Astrólogo y sacristanes», «El gato y la montera», «Los pages golosos», «El borracho», y otros. Mogigangas: «La Vidriera», «Reales sitios de recreación», «Los motes», «La Manzana», y algunas más.

Publicó también infinidad de romances, poesías amorosas, sátiras, descripciones de viajes y apóditos para fiestas y certámenes, haciendo casi siempre el maestro León (como le llamaban sus contemporáneos) dominar la nota cómica, el donaire y los equívocos.

El examen de sus escritos es muy útil para el estudio de las costumbres literarias y aun del espíritu social de la época.

16—1837. A las once de la noche fué invadida la villa de Valdeconcha por 300 carlistas de infantería y caballería mandados por el titulado coronel Joaquín Bejar, los cuales evacuaron la población á las dos de la madrugada sin haber cometido otro exceso —¡para avis!— que el consumir todo el aguardiente que había en el puesto público, retirándose por el camino de las casas del monte de Anguix.

En ese mismo día y á las seis de la tarde, cincuenta facciosos saquearon por completo el pueblo de Sayatón, llevándose, entre otras cosas, cerca de mil pesetas en metálico, y marchándose también, por último, hacia Anguix con objeto de reunirse á la partida de Béjar.

17—1837. A las doce del día entraron en Almonacid de Zorita tres Oficiales de la facción de Béjar pidiendo 400 raciones de todas clases, que debían estar dispuestas en el preciso término de media hora, previniendo además que en igual plazo y bajo pena de muerte se les presentasen todas las armas, caballos y monturas que hubiese.

El Alcalde, D. Tomás Fernández de Heredia, prestando diferentes excusas, no quiso de ningún modo facilitar las raciones, teniendo los Oficiales que marcharse sin ellas y jurando á grandes voces que habían de tomar estrecha venganza.

En efecto, á las ocho y media de la noche se recibió en la villa el siguiente oficio: «Ejército Real de Caballería.—Lanceros del Infante D. Sebastián.—Con toda urgencia tendrá V. dispuestas 400 raciones de pan, vino y carne, y así mismo 120 de cebada, bajo su responsabilidad y sin dar lugar á serias providencias.—Dios etc.—Albalate de Zorita, 17 de Octubre de 1837.—El Porta.—Juan García.—Señores Justicia y Ayuntamiento de Almonacid de Zorita.»

Pero no volvieron los carlistas á ocuparse de tales raciones, sin duda porque les distraían las invasiones y el pillaje de que hicieron víctimas en aquella noche á varios pueblos del partido de Pastrana, entre ellos el de Yebra, donde por llevar se llevaron hasta la mujer del Alcalde.

Sección religiosa

Santa Teresa de Jesús

(Su festividad el 15 de Octubre)

La Doctora de la Iglesia española, la elegida por el cielo para restablecer en toda su pureza, en toda su austeridad evangélica la regla primitiva del antiguo y célebre Carmelo, nació en Avila el 28 de Marzo de 1515, siendo sus padres D. Alfonso Sánchez de Céspedes y doña Beatriz de Ahumada, ambos de esclarecido linaje.

No nos detendremos en la relación de los acontecimientos de los primeros años de nuestra heroína. Perdió á su madre cuando contaba doce años de edad, y careciendo de los prudentes consejos de la que el ser la dió, entregóse día y noche á la lectura peligrosa, cuando no está bien dirigida, de novelas y romances. Ya su espejo la había dicho que era hermosa y no tardó en dar oídos á las insinuaciones de la coquetería, que se le presentaba con los mayores atractivos por el ejemplo de una prima suya, hasta que asegurada de los honestos fines de un pretendiente á su mano, así como de su notable condición, anudó el principio de una intriga amorosa que no supo ocultar á la vigilancia de su padre. Este la metió en un convento.

Entró en él la bella Teresa con un disgusto al parecer invencible de la vida monástica, y salió, si no con un sentimiento contrario, al menos sin aversión á sus prácticas; esta modificación en sus ideas fué también la primera concesión de un alma que el Eterno se había propuesto conducir al seno de su alta providencia, y el mismo esmero con que la joven doncella procuraba agradar al mundo sirvió de instrumento para su gloria. Un tío que tenía, honrado caballero que quería consagrar al claustro el último tércio de su vida, pidió á Teresa que le leyese las cartas de San Jerónimo, y ella, condescendiente y amable, fingía tener en esta lectura un contento que seguramente no experimentaba; y sin embargo, la unión de aquellas epístolas conmovió insensiblemente el alma de la Virgen predestinada, y fructificaba en ella como el grano que cae por descuido en un sendero, y que produce un florido arbusto. Volvió, pues, al convento el año de 1535, y recibió el velo, emblema de su unión mística con Dios; pero un alimento desusado, una oración continua, una existencia tan distinta de su vida pasada, alteraron su ya delicada salud; y desde entonces comenzó para ella una serie de padecimientos físicos, entre cuyos dolores aspiraba á subir la áspera y dura senda que conduce hasta la deliciosa cima de la Jerusalem celeste.

Hallándose en el más fuerte período de su enfermedad, hizo Teresa voto solemne de observar la regla de la órden con toda la rigidez de los primeros tiempos, y de fundar un monasterio, en el cual se pudiese morir para el mundo del mismo modo que lo hacían las santas religiosas del monte Carmelo; súpose su designio, y pronto se levantó contra ella una tempestad de murmuraciones y de bufonadas, porque toda la órden vió en este retroceso hacia la antigua disciplina una injuria á los demás conventos, en los cuales reinaba entonces la regla de la observancia moderada.

Teresa continuó sus esfuerzos á pesar de tan terribles obstáculos, implorando como San Pedro el auxilio de su divino Maestro, y por último, después de dos años de fatigas y de inquietudes, sin socorro humano, ni un maravedí para los gastos precisos, consiguió que llegasen las bulas del papa Pío IV, y consagró, bajo la advocación de San José, una casita, dando el velo á doce religiosas, que abrazaron el voto de no tener más que á la Providencia por sustentadora, unas sandalias por calzado y un poco de paja por lecho. El perfume de santidad que esparcía el nuevo monasterio inspiró á otras ciudades un vehemente deseo de poseer otras de la misma regla, y no tardaron muchos años en ser fundados otros conventos por la misma Santa Teresa.

Por esa época, en 1569, hizo la Santa un viaje á Pastrana, llamada por los señores de dicha villa D. Ruy Gómez de Silva y su esposa D.^a Ana de la Cerda y Mendoza, Duques de Pastrana y Príncipes de Eboli y tan célebre la última por su hermosura como por el talento, sagacidad y travesura con que supo avasallar ruidosamente á un tiempo el corazón del austero Felipe II y el de su afamado ministro Antonio Pérez. Entonces fundó Teresa de Jesús en las afueras de aquella alcarreña localidad el convento de Carmelitas Descalzos ó reformados, que aún subsiste; en él estuvo de maestro de novicios San Juan de la Cruz y de él salieron los fundadores de la Congregación de Italia.

Aún se conserva en buen estado, en el magnífico palacio que los Duques tenían en Pastrana, el oratorio en que Santa Teresa, en presencia de los Príncipes, instituyó el convento y puso los hábitos, cosidos por ella misma, á los primeros Descalzos.

Al propio tiempo fundó también en dicha villa la divina doctora otro convento de monjas Carmelitas, aunque á los cinco años hubo que trasladarlas á Segovia por causa de los disturbios y disidencias que promovió en él la misma Princesa de Eboli, la que, á la muerte de su esposo, llevada de un arrebatado momentáneo hijo de su acalorada imaginación, se metió monja, lo que sabido por la Santa, que la conocía bien, exclamó:—¿La Duquesa monja? El convento está perdido.—No tardó en verificarse tan exacta profecía, pues que la velei-

dad, viveza y orgullo de la Princesa produjeron su inmediato resultado de malquistarse con las religiosas, de salirse estas del convento, y de obligar á la Santa á trasladarlas á Segovia. Poco después entraron á ocuparle las Concepcionistas Franciscanas, que aún en él permanecen.

Las crónicas de la orden Carmelitana reflejan que estando Santa Teresa en Pastrana vió un día á un joven natural de aquella villa llamado Juan Pérez Aravalles, acerca del cual dijo al instante á cuantos la rodeaban:—«Tengan cuenta con este mancebo, que ha de ser muy gran religioso».—Realizóse la predicción, y Pérez Aravalles, ingresando en la Orden del Carmen con el nombre de Fr. Juan de Jesús María, ocupó señaladas dignidades y logró singular fama con sus sermones y con sus escritos.

Murió Santa Teresa el 14 de Octubre de 1582, que coincidió con la introducción del calendario Gregoriano. Un año después de su muerte, fué reclamado el cuerpo por su ciudad natal: halláronlo en un estado de conservación perfecta, fenómeno que cuatro años después edificó de nuevo á los fieles, cuando el famoso duque Alba obtuvo del Papa que la preciosa reliquia fuese devuelta á su primera sepultura.

Como escritora de gran mérito, ocupa la Santa uno de los más predilectos lugares en la literatura española. En el *Camino de la perfección*, en las *Confesiones*, en la *Fortaleza del alma* y en otras varias obras de inestimable valor que produjo su inspirada pluma, encuéntrase raudales de erudición teológica, sublimes giros poéticos, sugestivo desaliño y gran ternura y sentimiento, así como edificante naturalidad.

El devoto encuentra en sus escritos la verdadera fé, el amor de Dios en toda su grandezza y poderío; el desagraviado, ejemplos extraordinarios de resignación; el rico, otros no menos de desprendimiento; el pobre, consuelos y esperanzas; el curioso, la relación de una vida pecadora y ejemplar; el poeta fantasía; y el literato, belleza artística.

En el Teatro

El sábado abrió sus puertas el Teatro principal, debutando la compañía que dirige el primer actor D. Eugenio Casals y acerca de la que ya hubimos de anticipar algunos juicios en uno de nuestros anteriores números.

Pusieronse en escena *El Barquillero*, *El Tío de Alcalá* y *La Alegría de la Huerta*, que en conjunto obtuvieron acertada interpretación, distinguiéndose las Sras. Delgado (P. y A.), Villalva, la Srta. Querol y Hernández y los Sres. Casals, Cepillo, Muñoz, Iglesias y Paesa. *El Tío de Alcalá*, obra que por vez primera representábase en nuestro coliseo, gustó muchísimo, cosechando en ella muy justos aplausos por su saladísima desenvoltura la niña Querol, así como la tiple del mismo nombre, que hizo una modista imitable, revelándose como actriz de cuerpo entero y esmaltando su labor con filigranas de verdadero mérito escénico; baste decir que su tarea pudo entrar sin mengua en comparación con la realizada en Madrid por la Loreto Prado.

Pilar Delgado, cuyo nombre va unido á los triunfos que en el teatro del Príncipe Alfonso de la Corte alcanzó la más popular zarzuela del maestro Cereceda, compareció en esa noche de nuevo, como protagonista de *La Alegría de la Huerta*, ante el público de Guadalajara, que no siempre ha mostrado para con ella el espíritu de justicia y de galante generosidad que le distingue. Este recuerdo y la circunstancia de llevar ya algunos meses—desde su regreso de América—sin pisar las tablas, hizo que se presentase en ellas con cierta nerviosidad y emoción, no exenta de timidez, anormal estado del cual solo pudimos apercibirnos cuantos cerca de ella nos hallábamos y que desapareció por completo al salir á escena y atacar las primeras notas de la romanza.

Si hemos de ceñirnos á lo que las leyes de la imparcialidad dictan, debemos decir que fuera imposible pedir más colorido al trabajo brillante que Pilar ejecutó, ni más ternura y delicada corrección á las notas claras y llenas que salían de su garganta. Sin embargo, los aplausos que se la tributaron no fueron tantos como los que realmente merecía.

Y ya que de *La Balada de la Luz* hablamos, no queremos omitir el nombre de Vicente Paesa, que hizo un músico sordo con intención graciosísima, sacando á su papel aún más punta de la que podía sacarse.

Las funciones que el domingo se representaron, así como las que anoche tuvieron lugar, merecieron el agrado de todos. La falta de espacio nos impide hablar de ellas con la extensión que quisiéramos hacerlo.

De Casals nada hemos dicho en concreto, á pesar de que se lo merece. Lo dejaremos para otro día. Por su adquisición bien merece la Empresa una sincera enhorabuena.

LA FERIA

«AGUA VA»

Habíanse hecho grandes preparativos, todo estaba dispuesta para que este año las ferias de la capital alcarreña resultasen concurrencísimas y brillantes, pero no habíamos contado con la huésped, con la inoportuna lluvia, señora que en esta época acostumbra á hacer de Guadalajara campo de sus operaciones.

Inicióse el agua el día de la Virgen del Pilar, descendiendo sin descanso sobre estos contornos y destruyendo las halagüeñas esperanzas concebidas por inlustriales, comerciantes, empresarios y barateros.

Inauguración y cabalgata

A las diez de la mañana de ayer, hora en que milagrosamente no llovía, el volteo de las campanas y el estrépito de los morteros, anunciaron la inauguración de la feria, mientras en

la plaza Mayor tocaban diana las músicas de paisanos y Ceriñola, ante una gran muchedumbre que hacía difícil el paso por aquellos sitios.

A los pocos instantes púsose en movimiento la comitiva, en el siguiente orden:

Gigantes y cabezudos.
Banda de música de paisanos.
Rey de armas con traje y capa de terciopelo y á caballo.

Arcabuceros.
Heraldos con los estandartes del Casino, Comercio, Escuela Normal y prensa.

Heraldo á caballo, con el escudo de esta ciudad.

Ocho pages con los escudos de los partidos judiciales.

Carruaje en que iban los maceros.
Música de Ceriñola.

La cabalgata resultó muy lucida, si bien al llegar á la plazuela del Conde de Romanones comenzó la lluvia y hubo precisión de guarecerse en el espacioso portal de la Fonda del Norte.

Exposición en el Ateneo obrero

A las once y media, en el ateneo Instructivo del obrero, tuvo lugar la apertura de la Exposición de industrias, artes y oficios, asistiendo los Sres. D. Pablo Ripoll, D. Casto Ortega y D. Santiago Ordóñez, secretario, bibliotecario y vocal, respectivamente, del Centro obrero de Alcalá de Henares, cuya representación dignamente ostentaban.

El Sr. Ortega, una vez hecha la presentación oportuna, manifestó su regocijo por la obra de ilustración y de cultura de que ha dado pruebas nuestro Ateneo al organizar el certámen y la exhibición de productos, hizo votos por que la ciudad complutense siguiera la misma iniciativa, y ensalzando la misión de la clase obrera dió fin á sus palabras con el recuerdo del fraternal afecto que Alcalá y Guadalajara se profesan. Fué muy aplaudido.

Usó á continuación de la palabra el dignísimo presidente del Ateneo, D. Ubaldo Romero de Quiñones, que en frases breves pero elocuentes hizo la apología del trabajo y de sus luchas, dió las gracias á los expositores, y lamentóse de la falta de entusiasmo que por la labor del progreso se nota en todas partes, y por ende en esta provincia, concluyendo su discurso con períodos de castiza inspiración que fueron ruidosamente aplaudidos.

Por último, el conocidísimo abogado de esta capital D. Antonio Molero, que presidía el acto, con la elocuencia en él peculiar elogió la labor del Ateneo, dedicó alabanzas muy justas al pueblo complutense, y, en una palabra, arrancó del auditorio ovación en extremo merecida.

Es de lamentar que á reunión tan culta y reveladora de singular progreso, no haya asistido elemento alguno oficial. De la prensa, solo dos periódicos estuvimos representados.

En el número próximo hablaremos detenidamente de los objetos y productos expuestos, así como de los premiados.

Concierto y cucañas

Durante toda la mañana y parte de la tarde continuó la lluvia, y por tal motivo hubo precisión de suspender el concierto y las cucañas que habían de celebrarse á las tres de la tarde.

Fué verdaderamente lamentable, pues de la banda de música de Ceriñola que en el concierto había de tomar parte, tenemos las mejores noticias, y las dos cucañas colocadas eran por demás ingeniosas y divertidas.

INFORMACIÓN

Después de haberlo tenido una temporada entre nosotros, ha regresado á Madrid nuestro querido amigo el concejal de aquel Ayuntamiento D. Manuel Medrano, acompañado de su distinguida familia

Ha sido trasladada á la Escuela Normal de Granada, la ilustrada profesora y Secretaria de la de esta capital D.^a Adela Bassecourt de Aguilera.

A su paso para Madrid hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad al ex-Presidente de la Diputación provincial respetable amigo nuestro D. Román Morencos y Araúz.

Encuéntrese entre nosotros el Fiel Contraste de la provincia de Ciudad Real nuestro querido amigo D. Miguel Paz.

La Comisión provincial ha informado al Gobierno de provincia que procede á aprobar los presupuestos de gastos carcelarios de los partidos de Guadalajara y Atienza para el próximo año de 1902.

Ha sido nombrada Maestra en propiedad de la Escuela de niñas de Usanos, y fuera de concurso D.^a Francisca Farcia Serrano, quedando por consiguiente dicha Escuela excedida del último concurso.

Hoy ha cobrado de la Delegación de Hacienda el Habilitado de los Maestros del partido de Guadalajara las cantidades correspondientes al tercer trimestre y probablemente mañana, cobrarán los de Cogolludo y Cifuentes.

El Fiscal de esta Audiencia Sr. Luceño, ha remitido al Sr. Presidente del Ateneo Obrero de esta capital, con destino á la Biblioteca del mismo, doce tomos de «El Derecho al alcance de todos» de D. Francisco Lastres y la «Historia de las insurrecciones de Cuba».

Desearo el Sr. Luceño contribuir á la mayor ilustración de las clases populares se propone muy en breve ampliar, con otras obras, este donativo.

Ha circulado un rumor estos días, que de confirmarse, entendemos reviste no poca gravedad.

Se ha dicho, y á tales rumores nos atecemos, que en un centro de enseñanza de esta capital y á presencia de los educandos, promo-

vieron una cuestión dos respetables Profesores, llegando hasta el punto de irse á las manos.

Suponemos que tales hechos no pasarán de un rumor sin fundamento alguno, pues en caso de ser ciertos, claro es que el Director ó Jefe de dicho Centro habría puesto tan grave suceso en conocimiento de la Superioridad.

El día 12 de los corrientes ha fallecido en Medinaceli, á la avanzada edad de 75 años, D. Alejandro de Mingo, Administrador de la señora Marquesa de Alcocébar y padre político de nuestro particular amigo el procurador del Juzgado de Cifuentes D. Jesús Bravo y Martínez.

Reciba este y toda su distinguida familia nuestro mas sincero pésame.

El baile que mañana se verificará en el Casino de la calle Mayor, se espera ha de resultar muy concurrido.

Todas las dependencias y salones de tan distinguida sociedad estarán adornadas elegantemente y con profusión de bombillas eléctricas.

Todo lo que se conoce de las reformas hechas ó que se proponen hacer los ministros liberales en los Presupuestos presentados á las Cortes, son aumentos de gastos.

Podrán algunos hallarse justificados, por más que otros sean discutibles; pero lo que en definitiva resultará, si las Cortes aprueban esa obra, es que se eleven los gastos públicos y que en vez de las economías que ofrecían los fusionistas en la oposición y que exigieron al Gobierno conservador, no han hecho aquéllos el Poder más que aumentar el presupuesto de gastos.

Será cosa de recordar á algunos de los actuales ministros y á otros conspicuos del partido liberal lo que dijeron en sus discursos al discutirse el plan económico del Sr. Villaverde, porque la contradicción entre las palabras y las obras no puede ser más patente. Y suponemos que algunos oradores se tomarán el trabajo de hacer esa comparación justificada.

Ha quedado terminado en la Plaza del Rastro de la Corte, el pedestal para el monumento elevado por el Ayuntamiento de Madrid al héroe de Cascorro, Eloy Gonzalo.

Días pasados se verificó la apertura del distinguido establecimiento de D. Francisco Núñez, en su nuevo local de la calle Mayor Alta,

Mañana saldrá probablemente con su distinguida esposa para el balneario de Marmolejo, nuestro querido amigo el Diputado provincial D. Valentín Ayuso.

Según *El Español*, se acerca á cincuenta millones de pesetas la cifra total de los aumentos que ofrecen los presupuestos parciales de los ministerios, sin contar lo que pida el ministro de Marina, que también ha anunciado la necesidad de aumentar los gastos para la construcción de nuevos buques.

Si esto fuese completamente exacto, como quiera que el *superavit* que el Sr. Urzáiz calculó en Julio último para el ejercicio de 1902 fué sólo de 30 millones, resultaría que los Presupuestos, al aprobarse, ofrecerían un déficit inicial de unos 20 millones.

Creemos exagerada la cifra de aumento que fija el colega; pero, así y todo, es evidente que la nivelación, siguiendo el camino emprendido por los liberales, correría peligro.

Movimiento de población

Según la estadística del *Movimiento de la población de España durante el año de 1900*, que acaba de publicar el Instituto Geográfico y Estadístico, ocurrieron en nuestra patria durante el dicho año 627.848 nacimientos (vivos), 161.201 matrimonios y 536.716 defunciones. De los nacidos, eran 329.423 varones y 298.425 hembras, dando una proporción de 34,41 por cada 1.000 habitantes. Comparada con las defunciones, la proporción es de 116,98 nacimientos por cada 100 defunciones.

Hemos recibido el núm. 262 de la interesante revista *El Progreso Agrícola y Pecuario*, que se publica en la corte, y cuyo sumario es el siguiente:

Crónica agrícola.—Bernardo M. Sagasta: *Asimilación cloroflítica (continuación)*.—Vicente Vera: *Preparación de las ciruelas pasas en Erancia*.—*El cultivo del Tabaco*.—J. M. P.: *Los servicios agrícolas oficiales en España*.—Leandro Navarro: *Enfermedades criptogámicas de los trigos (continuación)*.—*Contra la langosta*.—Julio Künckel de Heurcalais: *Empleo de las langostas como abono (conclusión)*.—*Canales y pantanos*.—*Noticias*.—Leandro Navarro: *Sección de consultas*.—*Misceláneas*.—*Sección de Mercados*.—*Anuncios*.

Esta revista contesta gratuitamente cuantas consultas agrícolas le dirijan sus suscriptores. Se suscribe en la calle de las Hileras, 8.

Encuéntrese casi del todo repuesta de la larga enfermedad que ha padecido, la apreciable señora de nuestro querido amigo y vecino D. Manuel Sánchez Casanova.

Muy de veras lo celebramos, y hacemos votos por que su restablecimiento total sea en extremo breve.

La condesa de Romanones ha entrado, por fortuna, en el período de franca mejoría, confiando los médicos en que la convalecencia será rápida.

La Comisión de festejos del Ayuntamiento ha tenido la atención, que le agradecemos, de remitirnos el cuaderno programa de las fiestas que ayer empezaron.

La casa de Regino Velasco, de Madrid, á cuyo cargo ha estado su confección, por esta vez ha quedado no muy airosamente en lo que dice relación á los fotografiados, los cuales dejan mucho que desear.

Encuéntrese muy mejorada de la enfermedad que desde hace días viene padeciendo, la distinguida señora de nuestro querido amigo

el Comandante de Ingenieros D. Enrique Valenzuela.

Muy de veras la deseamss un breve y total restablecimiento.

El sábado falleció en Madrid la señora doña Magdalena Sieyes de Sánchez Solís, hermana política de la virtuosa Superiora del Colegio de huérfanas de la Guerra.

Mañana se anunciará la convocatoria para el día 20, á los republicanos de esta capital, para ocuparse de asuntos relacionados con las próximas elecciones.

El día 18, se reunirá en Sigüenza la junta de partícipes eclesiásticos de esa diócesis, para la elección de administrador-habilitado de ese obispado, vacante por defunción de D. Bonifacio Gomez que le desempeñaba.

La guardia civil ha detenido en Villares de Jadraque á Mauricio Llorente como autor de las heridas causadas á un vecino de Bustares.

El viernes anterior ocurrió un pequeño incendio en el monte del pueblo de Selas, quedándose parte de la resina que había almacenada, cuyas pérdidas se calculan en 250 pesetas.

Ha sido nombrado Secretario del Ayuntamiento de Anquela del Ducado, D. Anastasio Serrano.

Con motivo de aglomeración de forasteros durante la feria, se han reconcentrado en esta capital 28 guardias civiles, de los puestos inmediatos.

Días pasados, apedrearon el tren mixto descendente de Zaragoza, cerca de Montarrón, dos sujetos vecinos del mismo, los cuales fueron detenidos por la Guardia civil.

La corrida de esta tarde

Gracias al Dios de los cielos y al que en la mitología es designado con el nombre de Neptuno, ha podido verificarse hoy la corrida anunciada, cuyo cartel, solo con leerlo, se lleva solitos los pinreles hacia la plaza, por mor admirar allí las filigranas que para esta tarde nos tenían preparados D. Luis y el Jerezano.

Mazzantini ha venido animado de los mejores deseos, primero porque le gusta agradar al público, que es al que se le debe todo, y además para demostrar á los madrileños que el vacío por él dejado en el circo taurino de la Corte es imposible llenarlo; y si no díganme: ¿qué corrida con orden y estando cada uno en su puesto han visto allí esta temporada? Ninguna; en todas parecíamos que concurriamos á capea de pueblo. La presencia del gran director, monarca de los quites y caudillo del estoque hubiera evitado todo eso.

Momentos antes de principiar la fiesta, y no obstante estar la tarde amenazando lluvia, hallábase la plaza casi llena.

—Chavó, desde aquí abiyelo una jembra con mantia, ¡qué barbiana es la chiquiyal! parece bajá der sielo.

—Mañico, pues arripara en esas otras caricas; desde hoy digo que pa chicas con gracia y sal, Gualajara.

—Chócala fuerte, compare, eso mesmo iba á desí; cuerpesiyos tan cañi, beyesas tan zingulare, filará quien las buzcare solo en Zeviya y aquí.

Y si argüien hay que opine lo contrario, *azaura* le den, é un farzario.

D. José Diges se presenta con puntualidad en el palco de la presidencia, saca su pañuelo blanco y se da principio al espectáculo apareciendo en el ruedo las cuadrillas en medio de una estruendosa salva de aplausos.

—Oíga señó rivistero, ¿hase er favó de apuntá que entre tóos D. Luis parese la efigie der Goltari?

—O un buen padre que á la escuela sus pequeños vá á llevar.

Abre Luciano el portón y sale de su escondite el

Primero

Castaño claro, ojo de perdiz, corniveleto con el nombre de *Mancheguito* lo bautizaron en la dehesa.

El puyazo de salud se lo da *Jumilla*, cayendo al descubierto. Mazzantini aprovecha esta ocasión para hacer un soberbio quite, seguido de merecida ovación.

Toma además cuatro puyazos de *Chavito*, dos de ellos muy superiores, entrando al quite con gran oportunidad y acierto D. Luis y el Jerezano.

El bicho se muestra rehacio al castigo de las lanzas, y á la postre toma la determinación de no aproximarse á los jacos.

Durante la faena de los de aupa es alcanzado *Limifiana* sin consecuencias.

Tocan á *banderillas*, y, palitroques en mano, avanza hacia la bestia Tomás, que se desayuna poniendo en la arena las agujas.

Después coge otro par, colcándolo superiormente. Muchos aplausos.

Casi á toro parado pone un par muy bueno Simón Leal, que logra aplausos.

Tomás, luego de no pocas fatigas, obsequia al bicho con otro par de los que hacen época. Ovación.

Mazzantini, al coger los trastos recibe demostraciones de simpatía.

Brinda por el presidente, por los buenos aficionados y por aquellos que, ostentando hoy un uniforme militar, han de ser Oficiales del Cuerpo de Ingenieros.

Se vá en derechura al toro, y sin más preámbulos que cuatro pases, se arranca valerosamente y con prodigios de arte, propinánd

una estocada baja que solo necesitó el auxilio de la puntilla.

El encargado de esta operación acierta á la primera, ganando aplausos.

Es inútil decir que á D. Luis se le tributó una ovación unánime y calorosa.

Mancheguito fué á unirse al espíritu de los dos pencos que había dejado sin vida en el ruedo.

Segundo

Estaba inscrito en la ganadería con el nombre de *Mochilo*. Era retinto albardao, listón, señalado con el núm. 15 y de buena presencia.

Recibe en primer término cuatro regulares picotazos. A los quites, la Providencia. El diestro guipuzcoano estuvo algo descuidado en este tercio.

Toma *Mochilo* otras dos puyas y se acredita de excelente gimnasta, dando un salto al callejón con singular limpieza.

El *Rolo*, preparándose bien, sufre la equivocación de dejar los palos en el suelo. Subana á renglón seguido el error poniendo á la media vuelta un par muy aceptable.

Cantarito, después de media hora de preparativos, pone un par regular, y el *Rolo* repite con medio tirado.

A continuación del brindis de rúbrica, *Jerezano* da tres pases con valentía y relativa quietud. El toro le hace gestos y manifiesta deseos de regresar á la dehesa.

No lo consiente el espada que se tira desde luego á matar cuarteando.

Repite de nuevo la operación con mejor fortuna y planta un buen pinchazo, saliendo rebotado de la suerte. Palmas y pitos.

El toro se acuesta, y el puntillero le hace descansar para siempre á la primera intentona. Caballos arrastrados en este toro: uno.

Tercero

Atendía en la dehesa por *Morenito*; corniveleto, algo cornigacho, ojaleo, señalado con el núm. 35 y premiado en dos concursos.

Le receta el *Chavito* á las primeras de cambio un puyazo bueno, que sirvió á D. Luis de pretexto para realizar un quite magnífico, recogiendo aplausos.

El mismo jinete pone otro puyazo y otro regular, sacando una cuarta de palo y entrando por derecho.

Así se pica, señores varilargueros.

Jumilla da un lancetazo bastante aceptable.

Mazzantini, portándose magistralmente en este tercio.

Regaterín, al poner una banderilla—no llegó á las dos—sale perseguido, salvándole de un serio percance la prisa con que saltó la valla. Simón intenta quebrar, pero no acude el toro; de todos modos cumple bien su cometido colocando medio par.

Regaterín, á la media vuelta se adorna con uno caído.

Simón pone otro medio.

Mazzantini, con muchísima guapeza y gran derroche de adornos—olé Guipuzcoa—dá dos pases naturales, dos ayudados de pecho, dos por todo lo alto, y luego que ya se cansó de hacer esmaltes con el rojo percal dejó caer un pinchazo pescuecero. Maneja de nuevo la muleta en dos pases y deja media delantera inmejorablemente perfilada.

El señor *Morenito* se acuesta.

Las mulillas entran en funciones.

Luis Mazzantini, que en el último tercio coséché numerosas palmas, hubo de demostrar, no obstante, sus aficiones de baile, á pesar de que el cornúpeto no manifestaba retraimiento de ninguna clase por estar resentido de los riñones.

Quedó en la arena un jamelgo.

Cuarto

Atendía por *Vizcaino*, con cédula número 21, castaño oscuro y ojaleo.

Era algo bizco del derecho, pero tuvo la primera vista para distinguir el callejón y colarse en él apenas hubo salido del chiquero.

El *Sordo* se abre de capa.—¿Cómo consiente V. eso, D. Luis? ¿Qué es entonces lo que á los maestros corresponde?

Niño bonito, *Jumilla* y *Cerrajas* señalan con sus varas el cutis del toro, y el último de esos tres pone un puyazo en el rabo, cosa nunca vista y que al público produce hilaridad y derroche de bufonadas.

Sordo pone un par bueno, y otro incompleto á la media vuelta. *Rolo* se estrenó colocando un solo palitroque, pero luego desvanece la mala opinión que por esta vez de él habíamos formado, dejando otro par buenísimo.

Jerezano, con serenidad natural, azota el aire con cuatro pases y entra de lleno con coraje saliendo encunado. Entra por segunda vez y deja una buena estocada, que hace al toro morder la arena. Palmas; no muchas.

El puntillero, á la segunda.

Caballos arrastrados, dos.

Quinto

Era casi paisano del anterior, pues llamábase *Navarro*, retinto oscuro, albardao y marcado con el núm. 19.

Al poco rato de pisar la húmeda arena proporcionó á los del callejón un susto mayúsculo, penetrando en él por el método del salto, y permaneciendo en aquellas estrechuras largo rato, con tendencias á subirse al tendido.

Coloca el *Chato* dos puyazos y uno *Chanito*, D. Luis no tiene ganas de trabajar y deja á Simón Leal que haga sus veces.

Jumilla maneja la pica regularmente. Al quite los dos matadores en competencia, logrando el lauro Mazzantini que se lleva el toro tras de sí; remata la faena tocando el testuz. Palmas á granel.

El *Jerezano*, tras una puya del *Chato* realiza un quite excelente, poniendo al toro por montera la suya.

Duraban aún aquellas cuando D. Luis tomó los palillos, accediendo á la petición del público; se quita las zapatillas, obligado por lo resbaladizo del suelo, y deja un par desigual entrando de frente.

La música entra en funciones tocando un paso-doble.

Antes que D. Luis, y por cesión de éste, Je-

rezano coje los palos, intenta quebrar y pone al fin un par de frente superior.

Limifiana planta dos pares, uno de ellos bueno y el otro nada más que mediano.

Mazzantini dirige la palabra al tendido de sol, brindándole el toro, y avanza hacia este con los pies todavía descalzos, encarándose por medio de varios pases bastante aceptables. *Regaterín*, que á su lado se encontraba, recibe un empujón de los de *pópulo bárbaro*; nada faltó para que midiese la arena.

Entra superiormente y receta una estocada archipampanada. (Gran ovación, sombreros, la oreja y un paraguas por si acaso llueve).

Caballos muertos, dos.

Sexto

Retinto albardao, corniapretado, atiende por *Lobito*.

Niño bonito pone dos picas, otras *Jumilla*, y *Cerrajas* señala una buena. D. Luis, trabajador en los quites.

Este toro es el mejor de la tarde. Deja tendidas cinco caballerías.

Cantarito, entrando bien, deja medio par, otro superior, y *Limifiana* pone otro pasable.

Jerezano, trabajando acertadamente con la muleta, hace tumbarse al toro de una estocada magistral.

Resúmen

De los toros, 1.º 5.º y el 6.º que ha sido el mejor de la tarde; los restantes blandos al hierro y queriéndose marchar á su pueblo.

De los matadores Mazzantini en el quinto y Jerezano en el sexto inmejorables.

En quites Mazzantini muy trabajador, pero como Director ha dejado mucho que desear.

Jerezano muy apático toda la tarde.

En banderillas *Cantarito*.

De los picadores Chanito, La entrada casi un lleno.

La presidencia dormida.

La tarde muy desapacible y amenazando lluvia.

Caballos arrastrados 13.

Y se despiden de ustedes hasta mañana que veremos trabajar al Escabechero y la *Reverte*.

TRANQUILLITA.

LAS AZUCENAS

A mi distinguido amigo el inspirado poeta don César Tournell.

En la vega de Granada, junto al campo de Zulema, y al pié de manso arroyuelo que entre juncos serpentéa hay una casita blanca donde sentada á la puerta se halla una preciosa niña, de ojos negros, tez morena, cabello blondoso y suave sin igual en gentileza y á quien las gentes conocen con el nombre de *Azucena*.

Cuenta la historia que un día salió el Rey moro á la vega, y que pesaroso y triste dió á su palacio la vuelta, sin que como en otros días consuelo diera á su pena de la graciosa *Celmira*, la sentida cantilena, y llamando á su palacio á *Aliatar* de esta manera le dijo con voz ahogada que su tormento revelara...

«Si me traes á la cristiana

«Que ayer encontré en la vega,

«Si de su amor me haces dueño,

«Si consigues que me quiera,

«Tuyos serán mis corceles,

«Tuyos serán mis riquezas;

«Pero si por tu desgracia

«Sin ella dieras la vuelta

«En la puerta del Castillo

Haré clavar tu cabeza».

Partió *Aliatar*, como un rayo, ansioso cruzó la vega, y al pié de una cruz bendita halló á la niña hechicera.

—Cristiana, dijo. Mi Rey y señor, verte desea y en su palacio cristiano Rendido de amor te espera.

Cristiana, vente conmigo, vente á Granada, y no temas que tú de mi Rey serás, por tu hermosura, la Reina.

—Moro, contestó la niña, si tu Rey verme desea dile que nací cristiana, y que sus locas ofertas ni me ofenden, por ser tuyas, ni quiero pensar en ellas, porque de la Cruz el triunfo vine á esperar á esta vega.

—¿Y de mi señor rechazas el amor?

—Arde en mis venas, Moro, la sangre Cristiana y si necesaria fuera para librar á Granada gota tras gota verterla, gustosa la vertería.

—Valor tienes.

—Y firmeza.

—¿Miras este Alfange?

—Miro

—¿Nada temes?

—Nunca tiembla

quien á tu raza maldita tiene declarada guerra.

—¿Entonces?

—¡Hiere cobarde,

en mi tu valor emplea

que es preferible la muerte antes que tan vil vergüenza.

Rugió *Aliatar* de coraje,

y cual escapada flecha hundió su acero en el pecho de aquella niña hechicera.

Su sangre inocente y pura regó la abrasada tierra,

y en aquel sitio nacieron las primeras *Azucenas*.

MARCELINO VILLANUEVA.

ULTIMA HORA

POR TELÉGRAFO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Telegrama núm. 3.097

Madrid, 15-13'35

Ha sido propuesto para Conserje de los edgicios militares de esa el Sargento Martín Cerrato.

Se ha concedido á María Díez Hernández un aumento de pensión de 156 pesetas anuales.

Telegrama núm. 3.100

Madrid, 15-13'45

Ha sido nombrado para sustituir al Teniente Sr. Kindelan en la Compañía de Aerrostación el Sr. Gordijuela, causando baja en el segundo de Zapadores.

Telegrama núm. 3.103

Madrid, 15-13'50

Se acentúan los rumores de crisis, que se cree saldrá planteada del consejo de esta tarde.

Las lluvias torrenciales se generalizan por toda España.

Ha regresado de su viaje el Ministro de la Guerra.

Telegrama núm. 3.104

Madrid, 15-13'55

Ha terminado el consejo con su Magestad la Reina, autorizándose al Ministro de Agricultura para que presente el proyecto sobre Sindicatos Agrícolas de extinción de la langosta y filoseca.

Se ha autorizado también al Ministro de Hacienda para el proyecto de conversión de las deudas por 29 millones.

Telegrama núm. 3.105

Madrid, 15-13'55

Se ha dispuesto que los Tenientes de Ingenieros D. Luis Sárraga y D. Vicente Rodríguez, presten servicio en comisión hasta fin de año, en los talleres de material del cuerpo.

Telegrama núm. 3.108

Madrid, 15-14

Se ha ordenado que el soldado que sirvió en Puertó-Rico y reside en esa capital, Gregorio Rodríguez, quede afecto al Batallón de Telégrafos desde su regreso á la Península.

MERCADOS

Mercado de Valladolid

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Telegrama núm. 215

Valladolid, 15-13

Se han vendido en los almacenes 200 fanegas de trigo á 45 y medio reales la fanega, del canal 500 á 45 reales.

La cebada se cotiza á 26 reales la fanega y el centeno á 34.—C.

METEOROLOGIA

OBSERVACIONES DEL PARQUE DE AEROSTACIÓN

MES DE OCTUBRE

	DÍA 13	DÍA 14	DÍA 15
Presión barométrica:			
9 (mañana).....	701'12	699'84	699'66
15 (3 tarde).....	699'49	698'79	698'08
Cantidad de agua recogida en el pluviómetro, en m/m.....	15'5	31'2	30'7
Cantidad de agua evaporada en m/m.....	1'2	0'7	0'5
Temperatura del aire:			
Máxima.....	19'4	15'4	15'1
Mínima.....	11'8	10'8	8'4
Velocidad del viento en kmts. por hora:			
Máxima.....	34'00	34'00	27'00
Mínima.....	0	0	0

GUADALAJARA: 1901.—IMPRESA DE CONCHA

